

12 COMMUNES



POUR UN TERRITOIRE D'EXCEPTION

L'Édito

La saison touristique qui se profile rappelle que la Grande Bleue reste une des destinations les plus prisées au niveau national comme international.

La mer c'est à la fois la vitrine, le moteur économique et le patrimoine de la Communauté de communes du Golfe de Saint-Tropez. Un élément majeur du paysage au centre de toutes les attentions, qu'il s'agisse de la gestion des ressources naturelles, de la préservation des fonds marins mais aussi de la surveillance de la qualité des eaux de baignade.

La mer est sous la responsabilité de chacun.

La collectivité a bien sûr son rôle à jouer et la Communauté de communes ne se dérobe pas.

Mais le grand public peut aussi, par des petits gestes, participer à la préservation de cet espace unique au monde.

Vincent MORISSE

Président de la Communauté de communes du Golfe de Saint-Tropez,

Maire de Sainte-Maxime,

Conseiller Régional
Provence-Alpes-Côte d'Azur

Ce mois-ci, rencontre avec...

Roland BRUNO,
Vice-président en charge de l'Observatoire marin et des espaces maritimes

«Le service Espaces maritimes/Observatoire marin est un outil précieux pour la gestion de notre littoral»



A gauche :
Jean-Philippe MORIN, responsable du service Espaces maritimes/Observatoire marin
A droite: Roland BRUNO Maire de Ramatuelle et Vice-président en charge de l'Observatoire marin et des espaces maritimes

Pouvez-vous nous présenter votre compétence et l'essentiel de vos actions ?

La commune de Ramatuelle est depuis longtemps attachée à la préservation de l'environnement. Elle est située à l'extrémité du Golfe de Saint-Tropez, un des secteurs les plus inaccessibles de France... Avant la création de la Communauté de communes en 2013, l'Observatoire marin était rattaché au Syndicat Intercommunal à Vocation Multiple (SIVOM) dont j'étais Vice-Président. C'est donc tout naturellement que je me suis tourné vers la compétence Espaces maritimes/Observatoire marin il y a trois ans. L'équipe en place au sein du service dont Jean-Philippe MORIN a la responsabilité constitue un noyau dur, jeune, dynamique, passionné et les actions qu'elle mène sont multiples.

Il y a le volet Observatoire/Acquisition des connaissances, avec notamment le suivi des espèces, de la contamination des eaux de baignade, de la fréquentation plaisance ou plongée. Mais aussi le volet Gestion/Aide à la gestion, avec le Schéma Directeur des Activités Maritimes (SDAM), le balisage écologique, la convention d'animation Natura 2000... Et pour finir la Sensibilisation/Communication, tournée également vers le jeune public.

En quoi votre mission peut-elle s'avérer compliquée ?

Le service doit gérer le littoral de neuf communes, de Sainte-Maxime jusqu'au Rayol-Canadel-sur-Mer, contre quatre avant 2013. Soit une centaine de kilomètres. Et qui dit nouvelle configuration côtière dit nouveaux enjeux. La convention Natura 2000, dont le service est l'opérateur, a vu elle aussi son périmètre d'action changer avec l'évolution vers le site dit «la Corniche varoise» : les parties mer et terre, bien distinctes l'une de l'autre, ont nécessité la révision de nos documents d'objectifs.

En parallèle, le service doit s'adapter en permanence aux nouvelles pratiques, recenser tous les usages propres à la mer. Le pointage des filets de pêche et des enquêtes auprès de pêcheurs de loisirs afin de proposer la mise en place d'une zone ressource sont à l'étude ainsi que le comptage pour voir l'évolution de la plaisance. La gestion de crise nous incombe également : en juin 2014, suite à un déversement d'hydrocarbures dans le port de Sainte-Maxime, le service est intervenu pour assister la commune à fermer la plage du centre-ville durant plusieurs jours.

Le service Espaces maritimes/Observatoire marin est donc un outil précieux pour la gestion de notre littoral. Peu de collectivités en France sont dotées d'une entité comme la nôtre...



Les temps forts de 2015 :

Été

> Campagne régionale « Inf'eau mer »

sensibilisation et information sur les actions menées par le territoire en faveur de l'environnement

> Balades aquatiques : 850 participants (45% d'enfants).

Avec palmes, masque, tuba et combinaison le participant est accompagné d'animateurs diplômés d'Etat qui guident son regard sur les richesses sous-marines du littoral des Maures

> Des patrouilles nautiques, une exposition sur l'Eau ainsi que la promotion de produits éco-certifiés sur les plages du littoral à destination des plaisanciers ont également eu lieu sous l'égide du service

Toute l'année

En mer

> Balisage écologique du littoral

> **Gestion des sites de plongée** : aménagement de l'épave de l'Espingole en baie de Cavalaire, les sites du Togo, Rabiou, Rubis, de la Roche Michel et des Sardinaux portant à une vingtaine le nombre de bouées disponibles pour les activités de plongée subaquatiques au droit des côtes communautaires

En milieu scolaire

> **Accompagnement hebdomadaire de la classe 6e Option Environnement** du collège de Gassin dans son projet autour de l'environnement littoral et marin

> Interventions dans le cadre des Nouvelles Activités Périscolaires (NAP)

Pour en savoir plus :

cc-golfedesainttropez.fr observatoire-marin.com
infeauemer.org ecogestes.com

Parlez-nous du projet des Zones de Mouillage et d'Équipements Légers (ZMEL) sur la baie de Pampelonne...

Il s'agit d'un projet adapté aux unités de grande plaisance en baie de Pampelonne.

En effet, Pampelonne est un pôle touristique international et la pression des plaisanciers sur l'environnement est extrêmement forte puisque l'on peut enregistrer des pics de fréquentation au mouillage de 300 bateaux lors des jours de pointe. Dont une centaine de yachts de plus de 24 mètres !

Cette importante fréquentation dégrade considérablement les fonds marins. Les herbiers de posidonie, notamment, sont fréquemment arrachés suite aux ancrages intempestifs.

Un mouillage sur bouées est ainsi préconisé.

L'étude de faisabilité a été réalisée sur deux ans et le projet vient d'être finalisé ce mois-ci.

A quelques jours du lancement de la saison, pouvez-vous nous donner le fil rouge de vos actions estivales?

Au cours de l'été et jusqu'à l'après-saison, nous allons poursuivre notre travail de terrain afin de faire avancer certaines problématiques liées aux usages maritimes.

En tant que relais départemental de la Campagne estivale «Écogestes pour la Méditerranée», le service animera durant deux mois un programme de sensibilisation en mer afin de former le public aux gestes permettant de réduire l'impact de la plaisance sur le milieu marin. Il sera également présent sur les journées Inf'eau mer du Réseau Mer PACA (concours de châteaux de sable au Rayol traversée à la nage de Pampelonne, diaporama interactif à Ramatuelle...) pour informer et répondre aux questions des touristes.

À travers l'ensemble de ces actions, le service a pu toucher près de 2 000 personnes durant l'été dernier !



QUALITÉ DES EAUX DE BAINADE : une nouvelle carte interactive pour tout savoir !

Cet été, plus besoin de se déplacer pour savoir dans quel bain (de mer !) vous allez vous plonger.

Grâce à la nouvelle carte interactive mise en place sur la plate-forme Observatoire marin, il suffit de cliquer sur la plage de votre choix pour tout connaître des caractéristiques de la plage que vous allez adopter.

« L'objectif est de donner le plus d'information possible au public sur leur destination baignade, tant sur la qualité de l'eau que sur les services proposés » affirme-t-on au sein du service Espaces Maritimes/Observatoire marin. *La mise à jour des analyses de l'eau de baignade est quotidienne.*»

Les plus curieux trouveront également des informations sur les horaires d'ouverture des postes de surveillance, les labels de la plage (certification Eau de Baignade, N2000, Handiplage...) mais aussi sur les services disponibles (WC, Douches...).

Ramatuelle / L'Escalet

Poste de secours : Du 11 Juin 2016 au 11 Septembre 2016 Historique de la qualité des eaux :
 Horaire : 11.00 - 18.00
 Equipements :



Date :	Lundi 6 Juin 2016	Interprétation globale :	Bonne	
Heure :	14.00	Conformité bactériologique :	Conforme	
Type d'eau :	Eau de mer	Conformité chimique :	Conforme	
Paramètres qualité		Norme Impérative	Norme Guide	Résultat
Entérocoques fécaux / 100 ml		370	100	<10
Escherichia coli / 100 ml		1000	250	<10

En un clic, sur :

http://www.observatoire-marin.com/milieu_qualite_carte.htm

CAMPAGNE INF'EAU MER 2016

Mardi 12 juillet, 10h-17h : «Protégeons nos vies et notre environnement»
(plage de la Nartelle à Sainte-Maxime)

Mardi 19 juillet, 10h-17h : «Protégeons nos vies et notre environnement»
(plage du Débarquement, la Croix Valmer)

Vendredi 22 juillet, 15h-19h : Stand suivi d'un diaporama interactif (plage de l'Escalet à Ramatuelle)

Mercredi 27 juillet de 10h à 17h : Concours de châteaux de sable
(plage du Canadel au Rayol-Canadel)

Vendredi 29 juillet : «Un libraire dans ma poche / la saison des artistes» à partir de 18h
place des Barrys à Gassin

Vendredi 5 août : au village du Plan-De-La-Tour à l'occasion du marché nocturne à partir de 18h

Dimanche 7 août, 9h-13h : Traversée à la nage de Pampelonne
et traversée à la nage du Rayol-Canadel-Sur-Mer (à partir de 11h30)

Mardi 16 août, 10h-17h : «Protégeons nos vies et notre environnement»,
plage du Débarquement à la Croix Valmer

